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看惯了规矩整齐的印刷文字的读者
或许都有这样的好奇，在成书之前，作
家在稿纸上会留下怎样的笔迹？是娟秀
规矩的，还是潦草奔放的？是一气呵成
的，还是反复涂抹的？手稿中留下了哪
些隐秘的痕迹和作家创作的心路历程？
手稿展为文学爱好者提供了一次近距离
接触作家笔迹的机会，揭开了一部作品
最初形成时的神秘面纱。

回望手写时代

走进中国现代文学馆“回望手写时
代——馆藏 80 年代手稿展”展厅，刘心
武、高晓声、舒婷、汪曾祺、巴金、张
洁、莫言、张承志、刘震云等知名作家
上世纪 80 年代的手稿瞬间将观众带回
了那个电脑写作尚未普及的手写时代。

刘心武的短篇小说《班主任》发表
于 1977 年，在文革刚刚结束不久，尚
未改革开放的中国产生了巨大轰动，作
为新时期文学的开端和 80 年代文学的
前奏，这部手稿安排在本次手稿展的开
端位置。面对 40 多年前，墨迹已经渐
渐淡化的手稿，观众不禁伫立沉思，想
象作家当年一笔一划写下这部文学史名
篇时内心的紧张与冲动。

1985年，莫言发表中篇小说《透明
的红萝卜》，一举成名。这篇作品被张
洁视作天才作家诞生的信号。与后期莫
言的笔迹不同，细心的读者发现，这部
手稿有点像黑板报上的美术字。中国作
协副主席、中国现代文学馆馆长李敬泽
介绍说，这确实是莫言的笔迹，他曾在
连队当过通讯员，那时候的字体是写过
黑板报写出来的，和现在的笔迹出入很
大不足为怪。

除了作家笔迹外，有些手稿上还留
有编辑的笔迹。手写时代的编辑工作与
今天不同，很多编辑都是在作家手稿上
直接修改。不少手稿上还留有排版信
息，《班主任》 手稿的第一页，编辑分
别对标题、作者和正文做出了“一仿”

“四楷”“五宋两栏”的标注。在《透明
的红萝卜》手稿上，编辑留下了“老五
宋两栏排 20 字一行”的标记。这些排
版信息真实生动地再现了铅印时代的出
版流程。李敬泽介绍说：“这批展品的
特殊价值在于，它不仅仅是单纯的作家
手稿，同时还记录着稿子发表的过程，
包括编辑、校对在稿子上的加工，还保
存有稿签。”

本次展出的大多数手稿来自《人民
文学》《中国作家》等杂志当年的作家投
稿。上世纪最后 20 年是中国当代文学
手写时代最后的黄金时期，之后随着作
家“换笔”进入电脑写作时代，当代文学
手稿存量已非常稀少。“进入 21 世纪之
后，文学界忽然意识到手稿的重要性。
为防止手稿散失，中国作协和许多杂志
社开始有意识收集手稿，并移交给中国
现代文学馆统一收藏。”李敬泽介绍说。

中国现代文学馆保管阅览部副主任
慕津锋介绍说：“目前现代文学馆收藏
的手稿有 3 万余件，重要藏品有老舍

《四世同堂》手稿 （国家一级文物），巴
金 《家》《春》《秋》（铅印修改稿） 和

《随想录》 手稿，闻一多 1946年牺牲前
创作的 《九歌》 手稿，茅盾 《子夜》、
周作人 《知堂回想录》、朱自清 《敝帚
集》、吴祖光 《风雪夜归人》 手稿。当
代文学中，收藏有《红岩》《红日》《红
旗谱》《创业史》 手稿，《骚动之秋》

《沉重的翅膀》《少年天子》等茅盾文学
奖获奖作品手稿，等等。”

手稿的多重价值

保护利用展示好作家手稿，对文学
爱好者直观了解作家作品具有重要意
义，同时，手稿的学术研究价值也日益
受到关注。

何为手稿？中国作协全委会名誉委
员陈漱渝介绍说：“手稿是作者手写的原
稿，具有一定完整性，与‘手迹’相互
联系又有所不同。任何亲笔书写的痕迹
都是手迹。”华东师范大学教授陈子善认
为：“手稿的概念可以分为狭义和广义，

前者指的是作品手稿，后者还涵盖了书
信、日记、公文、题跋等作家的各类文
字。作为文本生成的第一关和最初环
节，手稿具有多方面的学术研究价值。”

目前，国际学界手稿研究视野不断
扩大，“涵盖书法、绘画、手迹，以及
出版校样，甚至手工制作的艺术品，版
画、雕塑、篆刻等”，上海交通大学人
文学院中国作家手稿研究中心主任王锡
荣介绍说。

近日，新版《汪曾祺全集》由人民
文学出版社出版，文集分卷主编之一、
东北师范大学创意写作中心主任徐强
说：“新全集较北师大版多收的 238 封
书信，绝大多数是据新征集到的原始手
迹整理出来的，包括中国现代文学馆所
藏的汪曾祺致邓友梅、萧乾等人的信
件。另有汪曾祺于 1985 年访港期间所
作的演讲《寻根》，依据手稿收入《全集》，
为理解他与寻根文学的关系提供了重要
文献。”可见，手稿在编辑文集过程中发
挥了十分重要的作用。“原初手稿，相
对于其后所有版本而言，是发生学意义
上的第一‘祖本’，具有不可取代的文
献价值。”徐强说。

“手稿大体上有三种形态：草稿
本、清稿本 （包括作者助手的誊清稿
本） 和上版付印时‘齐、清、定’的上
版稿本。”陈漱渝说。作为底本，手稿
是订正错讹的依据。徐强提到了一个例
子：汪曾祺小说 《戴车匠》 中，“一个
人走进了他的工作间，是叫人感动的”
经手稿本校勘发现当为“一个人走进他
的工作，是叫人感动的”，编辑臆测擅
改一个字，导致意思南辕北辙。

上海交通大学教授符杰祥认为：
“手稿与各种印刷本的比对校勘，不仅可
以辨优劣、定是非，而且可以更好地理解
与阅读文本，给深化文学研究提供无可
替代的重要学术资源。”他提到，《阿Q正
传》中，“满把是银的和铜的，在柜上一扔
说”一句，手稿残页为“在柜上一扔，
说”。鲁迅未做修改涂抹。在《晨报副
刊》发表后，各印刷版本均缺少逗号，阿
Q举止之间的骄横之气失色不少。

陈漱渝说：“鲁迅曾指出，从作家
的最终定稿中可以领会到‘应该这么
写’；而从作家的修订稿中可以领会到

‘不应该那么写’，手稿能展示作家创作
的心路历程和精益求精的创作态度。”
作家行文运思的过程和情感态度的变化
都能从手稿中解读出来。在符杰祥看
来，鲁迅杂文《三月的租界》很能说明这

一点。手稿最后“‘拳头打出外，手背弯
进里’，这是连文盲也知道的”被鲁迅涂
去，他引用江浙一带的乡间俗语，用以
回击躲在租界背后化名谩骂萧军及《八
月的乡村》的人。从团结御侮的策略出
发，这段愤怒激扬文字最终被鲁迅删
去。“从手稿涂抹的黑色边缘，可以感
受到一种利箭迅疾射出去又硬生生收回
的策略调整与理性控制”，符杰祥说，

“手稿因其‘未完成’的特点，具有多
种可能性，打破了印刷文本的最终解释
权，对深入解读文本具有重要意义”。

手稿保留着作家的心绪情感与生命
体温，字体、笔画、甚至笔迹浓淡都具
有阐释解读的空间。陈子善说：“ 《鲁
迅手稿全集》收录了鲁迅写给内山丸造
的一封信，内容为让书店老板留一本书
给他，笔墨渐次变淡，中间没有蘸墨，
反映出作家书写时的迅速随意，并非斟
酌再三。”

一些作家的手稿还是书法精品，具
有审美价值。在徐强眼中，汪曾祺尤擅
行书，走笔流畅、风格飘逸，衰年变
法，常参以篆隶笔法，走瘦硬一路，结体
往往奇崛夸张，率性而作。前后期手稿，
反映了作者书法风格的变化。书写美学
是作家美学的有机组成部分，是研究作
家美学风格的重要参照。

尽管手稿能够解读出丰富的信息，
具有多重价值，一些学者也坦言，手稿
研究并不那么容易。“手稿整理研究是

一种综合性研究，对研究者素质有多方
面要求。需要对书法史论、各体书法特
别是行草书字形、字体变迁、作家行实及
审美心理、书写习惯、书写背景都比较熟
悉，非有丰富经验者难以胜任。”徐强说。

目前，手稿研究已经成为一门学
问——“手稿学”，涉及版本校勘、修
辞艺术、写作技巧、作家心态、文化语
境、书法美学等方面。符杰祥说，“法
国 学 者 桑 德 琳·马 钱 德 （Sandrine
Marchand） 认为，‘手稿学重新发明一
种全新的语言，反反覆覆，上下求索，

重视的是写作的踪迹，而非华丽的文
藻’，现代手稿学关注文本创作的生成
痕迹，试图碰触一些作家不愿示人的创
作隐秘。‘给别人看自己的手稿就如同一
个没有化妆的女人出现在公众场合’。”

作家“换笔”之后

1994年，作家陈大超买了一台电脑，
他写道：“从此，我就告别了在纸上改稿
子改得一塌糊涂的心烦和抄稿抄得人恶
心欲吐的痛苦。在电脑上写作多好啊，
一个个的字，就像珍珠一样从指缝里蹦
出来，给人一种珠圆玉润赏心悦目的感
觉。”这代表了当时大部分作家的心声。

其实，早在百年前，国人已经开始
换笔——毛笔换为钢笔。鲁迅在《论毛
笔之类》 中谈用毛笔还是钢笔写作时
说：“闲人不要紧，一忙，就觉得无论
如何，总是墨水和钢笔便当了。”

20 世纪 90 年代，近代以来第二次
大规模换笔开始了。用电脑写作的好处
显而易见，修改增删十分便捷，写作效
率大大提高；适应打字后，爬格子的体
力活也变得十分轻松，笔耕墨种的时代
从此一去不复返。

在好处之外，电脑写作也使文字书
写甚至辨识变得生疏。徐强说：“长期
用电脑写作容易导致书写能力退化，我
提倡作家们尽可能恢复、保持一些手写
的习惯，我相信这有助于保持和母语文

字之间更为深切、更富质感的血肉联
系。”电脑写作也没有了手写的审美价
值，陈漱渝对此感到遗憾，他认为：“在鼓
励作家换笔的同时，也该鼓励有书法造
诣的作家留下一些亲笔书写的手稿。”

马歇尔·麦克卢汉曾说，“媒介是人
的延伸”，书写方式的变革不仅是简单
的技术问题，电脑写作还导致了作家与
文字关系的变革。北京师范大学教授赵
勇认为，“在传统写作中，作者一旦落
笔，即意味着作者与文字建立了一种稳
固的关系，白纸黑字仿佛是作者的一种
承诺；在电脑写作中，这种关系变得不
稳固、不牢靠了。文字仿佛是作者手中
的积木，作者不再有庄重的承诺感，而
多了几分游戏的快感。”

新增手稿越来越少，对手稿研究与
新文学史料搜集的影响不言而喻。在电
脑写作时代，除非作者刻意保留，修改
痕迹很难保存下来，实物手稿研究之
外，电脑写作痕迹研究成为前沿课题。
王锡荣指出：“电脑写作同样产生‘手
稿’，只是外在形式更加不同，可称为

‘隐性手稿’。电脑写作痕迹同样成为研
究对象。国际上已经在开展相关研究。”

手稿存量大幅减少给史料搜集带来
的变化在王锡荣看来并没那么悲观，

“随着各种新媒体技术发展，作品发表
更容易，传播更便捷，史料 （新史料）
会越来越多”。

尽管新增手稿的情况不容乐观，但
收藏市场上，手稿拍卖却如火如荼。
2014年，茅盾《谈最近的短篇小说》手
稿以 1207.5 万元高价拍出，并惹上官
司。一些作家开始重抄手稿，贾平凹、
王安忆等作家还在坚持手写，作家的手
稿保护意识明显增强。那么，手稿时代
是否真的会终结？

青年作家徐则臣 2017 年出版的长
篇小说 《王城如海》 是手写而成的。

“出差在外，携带纸笔更加方便，我喜
欢笔走在纸上的感觉，文字更有身体性
和血肉感”，徐则臣说，“我认为手稿时
代不会终结。只要还有人对汉字这种象
形文字之美充满好奇，只要作家还愿意
对文字的身体性有更深入的体认，手稿
就会继续存在。文字不该被过度工具
化，我愿意和文字继续保持着一种手工
关系”。

一部 《安居古城》 两度出版，并非平常意义的“第二次
印刷”，而是作者李明忠进行自我否定，将作品“第二部”和

“尾声”推倒重来。新版本更趋成熟和精湛。
作品叙事宏大，主副线结合用心谋篇。从抗战年代到新

中国建立，直至改革开放，如此广阔而丰富多彩的生活图景
次第推出。作品主人公，一位是因抗战内迁的军校教官吕旃
蒙，一位是川东小镇的大家闺秀周如惠，在铜梁安居这座安
宁的古城，命运让他们演绎了惊心动魄的爱情传奇。作者精
密设置了主线：以周如惠的人生履历带出各色人等，揭示出
各阶层的人们迥然不同的人生况味。副线则是吕旃蒙主动请
缨、坚定出征、参与惨烈的抗日战役直至壮烈牺牲。作者用
心谋篇，以交叉式结构的方式使主副线浑然一体，而达到让
战争场景与和平生活对比强烈、引人遐思的效果。精细刻画
人生百态的写法，文本内容真实性和传奇性的结合，使这部
作品展示出打动人心的精神力量和文学魅力。

这部乡村叙事的小说，纵横描写古城的生活，乡土气、市井
气、地域性扑面而来，寓乡村叙事于风物民俗展示之中，完美阐
释了古城文化基因与古城儿女文化性格的相得益彰。

小说的叙事中，古城里每条街道和每个铺面都隐藏着自
己的秘密，摇钱树院子花木的每一个根茎每一片树叶中都藏
匿着年轮的精灵，每个古城人的生老病死都有厚重生活的痕
迹和人生智慧的闪现。凝结着历史传承的古城天空和土地，
它们所提供的养料被作家贪婪地吸取了，他才会对风物习俗
乃至地域特色如痴如醉，而痴醉之间便有作品中站立起来的
古城儿女。一个多元的、深奥的、活色生香的安居古城，成
为古城儿女成长的摇篮，成为人物性格生发和精神升华的家
园。反之，古城儿女则以各自的精彩或落魄，丰满了古城文
化的景观，最终让古城文化像铜梁龙一样展翅飞翔。

安居古城中所凝结的传统文化，俚语、野史、传说、习
惯风俗等等，显示出这方土地上生命的自然面貌和道德的自
觉守护。一场抗日战争、一场“文革”、一场改革开放，让这
片土地的每个断层都较量着相向和相对的力量。报恩与负
义、忠贞与背叛的人物与故事比比皆是，这片土地必然产生
大忠大奸之人物，大忠如许崇高，大奸如周至尹。必然产生
坚韧如泥土、与命运抗争之人，如周如惠。作品还写活了一
批张力十足的普通人，如夏旭金、贺德媛、夏吹吹等等，他
们演绎的生死情爱与家国恩仇亦惊心动魄，有的煞有介事，
有的苦苦求索，或令人爱恨交加，或令人掩卷深思。

古城的乡愁
——评长篇小说《安居古城（修订本）》

杨 耘

手稿时代终结了吗？
本报记者 张鹏禹

手稿时代终结了吗？
本报记者 张鹏禹

◎文学聚焦

●作家手稿还记录着稿子发表的过程，包括编辑、校对在稿子
上的加工

●作为文本生成的第一关和最初环节，手稿具有多方面的学
术研究价值

●保持一些手写习惯，有助于保持和母语文字之间更为深
切、更富质感的血肉联系

莫言《透明的红萝卜》手稿莫言《透明的红萝卜》手稿 刘心武《班主任》手稿
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我并没有站在城市回望乡村、站在今
天回望过去的乡愁。我之前是写小说的，
对我来讲，站在散文的角度，有一个最大
的乡愁是散文作为文体的一种乡愁。

在中国历史上，一个时代的风骨或
者性灵是通过诗歌率先生发，但一个时
代的风骨是通过散文或者更广义的文章
长出来的。在今天这个时代，那么多的
鸡汤如此泛滥，我觉得是散文的失责。
因为在我们的文章里没有长出这个时代
新的筋骨和关节。

对于散文我有很多疑惑。比如说
《太平广记》，它作为一个文本，最大的
价值到底是归结了一个基本的事实还是
归结了无与伦比的美？

比如说张岱的《西湖七月半》，写和
女鬼同游，上天入地，这是小说吗？显
然也不是，我认为它还是散文。它提供
了一种巨大的美学。当然，散文可能是
基于一个真实的感受和事件，但我认为
这仅仅只是它的美学的一个部分。

在我们今天这样一个时代，作为一个散文的写作
者，建立自己个人的美学对我来讲是最迫切的，也是我
作为一个散文写作者的乡愁。无论是以前写小说，还是
我今天所有的写作，受到了很多中国传统古典文学的影
响。因为我中学上的是一个戏校。从戏曲的剧本到围观
戏团的排练，我开始了自己对于文学懵懵懂懂的爱。

中国的戏曲又不像国外的美剧，美国电影是标准的
三部曲，我们是典型的中国式的“起承转合”。中国的传
统实际上在今天或者在它发展的过程中一直是泥沙俱下
的，它发展的过程就意味着它受到损害的过程。也就是
说，当我们所有的古典语境形成的时候，我们现在社会
的很多字词、很多名词都还没有诞生。在这样一个时代
里，我作为一个有来历的写作者，就产生非常大的困扰。

我觉得美本身是虚无的事情，美学才是一个强有力
的东西，它如何在今天这样一个时代里激活，而在这样
一个时代里如何像乡愁一样去回望我们初始的时代，这
对于我来讲，是作为一个散文写作者在今天这样一个时
代妄图有一点美学上追求的一个非常大的困扰。

我并没有觉得散文的写作要作为一门功课或者一个
问题去研究，我还是以生命的直觉和美学认识本身来
写。当我每次要开始要描述一个东西的时候，我感觉首
先被一种美学所打动和驱使。这样的话，我们要精准地
总结一个时代，有非常迫切的需要。

比如说周晓枫的 《离歌》，看上去它就是一个小说，
但它是真实的，它就是一篇散文。而在这样的一个时代
里，像 《离歌》 这样的作品给我们贡献了一个如此夺目
的新时代盖茨比的形象。而且还描写了这个时代最敏感
的一根神经，这对我自己写作有非常重大的启发。就是
散文写作在今天照样有可能去紧紧地盯住、去紧紧地接
触这个时代最敏感的神经。

我觉得散文这个文体在今天这样一个时代还面临着
巨大发展的可能。我们对于散文到底该在这个时代如何
诞生、如何发展，可能还一无所知，它可能正在长成。
我倾向于这样一种态度去继续写作。
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